



Un nuevo proyecto de vida

El conflicto de décadas entre el gobierno y la guerrilla en Colombia ha desplazado y traumatizado a muchas personas. Un proyecto ofrece perspectivas para las personas víctimas de desplazamiento desplazadas

Colombia



Nombre del proyecto	PROINTEGRA - Integración Económica de población desplazada y comunidades de acogida en Norte de Santander, Santander, Meta y Caquetá
Cliente	Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo
Ejecutor	Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH
Área del proyecto	Municipios afectados por el conflicto en Norte de Santander, Santander, Meta y Caquetá
Organismo ejecutor principal	Agencia Presidencial de Cooperación Internacional de Colombia (APC-Colombia)
Otros socios nacionales	Unidad para la Atención y Reparación Integral de las Víctimas (UARIV), administraciones regionales y municipales, Prosperidad Social, SENA y otros
Gesamtlauf-Hora	09/2015 al 12/2025
Volumen financiero	10,05 millones de euros

Desplazados, traumatizados, discriminados

Durante más de cinco décadas, Colombia fue inmerso en un conflicto armado. A pesar del tratado de paz firmado en 2016 entre la organización guerrillera FARC y el gobierno colombiano aún no ha traído una paz integral al país, ya que no todas las organizaciones guerrilleras colombianas están comprometidas con el acuerdo. Las causas del conflicto siguen existiendo. Las expulsiones continúan. Los conflictos por la tierra, la falta de acceso a los recursos naturales y las violaciones de los derechos humanos cobraron la vida de al menos 220.000 personas. Alrededor de un millón han sido víctimas de asesinatos, secuestros, desapariciones forzadas, torturas y violaciones.

Más de 8 Mio. de colombianos fueron desplazados en su propio país. Despojados de sus pertenencias, ocuparon tierras en las afueras de las grandes ciudades. La mayoría de estos barrios marginales tienen poco acceso a los servicios públicos. Solo pocas personas reciben apoyo psicosocial adecuado para superar sus traumas. Trabajan como vendedores ambulantes o en el mercado laboral informal. Para poder emprender un nuevo proyecto de vida a menudo carecen de la confianza necesaria en sí mismos; tienen poco acceso a capital para poder emprender un negocio propio como medio de vida. El Gobierno colombiano trabaja para mejorar la situación de las víctimas de desplazamiento interno mediante programas de promoción del empleo.

Preparar el camino para salir de la pobreza

PROINTEGRA es un proyecto encargado por el Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo de Alemania (BMZ) para estabilizar económicamente a personas desplazadas y las comunidades de acogida en los departamentos de Norte de Santander, Santander, Meta y Caquetá. Más de 900.000 víctimas de desplazamiento viven en estos departamentos que fueron muy afectados por el conflicto interno. Más del 60% de ellos viven en la pobreza. Como organización ejecutora, la Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH apoya a entes gubernamentales y no gubernamentales colombianos para adaptar sus servicios de manera más efectiva a las necesidades de las víctimas de desplazamiento.



Por ejemplo, se revisan los programas de apoyo psicosocial existentes, se desarrollan ofertas para promover microempresas, se mejora la empleabilidad a través de la participación en programas de formación para el mercado de trabajo. Se pone a disposición de asociaciones de agricultoras y agricultores fondos rotatorios para invertir en cadenas productivas agrícolas. Además, PROINTEGRA apoya a las administraciones municipales de Cúcuta, Villavicencio y Florencia, con la participación de la población afectada, en la formalización de asentamientos humanos informales para mejorar el acceso de la población a servicios básicos.

Promover servicios demandados por los ciudadanos

Los asesores de PROINTEGRA fortalecen a las entidades públicas y privadas para que puedan proporcionar mejores servicios orientados a los ciudadanos. El acompañamiento intensivo de personas desocupadas por parte de las agencias de empleo ha llevado a más de 900 de ellos a un empleo formal temporal o permanente. Diversas medidas de formación profesional han mejorado las oportunidades en el mercado laboral de 924 hombres y mujeres. 571 desplazados internos recibieron apoyo para establecer y administrar sus microempresas. El asesoramiento psicosocial de PROINTEGRA ayudó a más de 5.000 personas a superar el estrés psicosocial. 304 empleados de organizaciones gubernamentales y no gubernamentales que tienen contacto directo con víctimas del conflicto recibieron capacitación en métodos de primera asistencia psicológica y resiliencia psicológica. Se asesoró a 31 asociaciones de pequeños agricultores con 2.183 familias sobre cómo pueden lograr precios más altos a través de una mejor producción y comercialización. Los fondos rotativos les permiten realizar las inversiones necesarias. Con el apoyo de PROINTEGRA, diez asentamientos informales con 10.000 personas se han integrado en la ciudad de Cúcuta teniendo de esta forma mejores acceso a servicios básicos.

La **pandemia de COVID-19** ha restringido severamente a los microempresarios en sus actividades económicas. Muchos tuvieron que cerrar sus negocios por orden del Estado. Para mitigar los peores efectos de la pandemia, PROINTEGRA ha ayudado económicamente a más de 800 familias afectadas por las restricciones.

Pequeña medida, gran efecto

Manuel Ladino es colombiano. Vivió en Venezuela durante muchos años y tenía una pequeña fábrica allí para la producción de balones de fútbol. Cuando estaba en Cúcuta/Colombia en un viaje de negocios en 2015, la frontera entre los dos países se cerró. El no pudo regresar y su fábrica en Venezuela fue saqueada. Abrió una nueva fábrica en Cúcuta.



Contrató personal, los capacitó y, con la ayuda de GIZ a través de un crédito, aumentó su producción y ventas. Esto no solo le permite aumentar sus propios ingresos, sino también crear nuevos puestos de trabajo.

El proyecto forma parte de la Iniciativa Especial del BMZ "Refugiados y Países de Acogida". A corto plazo, apoya a los refugiados y comunidades anfitrionas por igual. A largo plazo, las medidas sostenibles reducen las causas estructurales de la huida, como desigualdad social o inseguridad alimentaria. Este proyecto contribuye a la integración, la reintegración y el desarrollo social de víctimas de desplazamiento en Colombia.

Editor
Ministerio Federal de Cooperación
Económica y Desarrollo (BMZ)
Dirección postal de las oficinas de
BMZ

BMZ Berlín | Europahaus
en Stresemannstraße 94
10963 Berlín, Alemania
T +49 (0)30 18 535-0
F +49 (0)30 18 535-2501
poststelle@bmz.bund.de
www.bmz.de

BMZ Bonn
Dahlmannstraße 4
53113 Bonn, Alemania
Teléfono: +49 (0)228 99
535-0
F +49 (0)228 99 535-
3500

Redacción
Sociedad Alemana para
Cooperación Internacional (GIZ) GmbH

Departamento

América del Sur
Domicilio social de la
empresa
Bonn y Eschborn
Dia-Hammarskjöld-
Carretera 1-5
65760 Eschborn, Alemania
Teléfono: +49 61 96 79-11
75

Autor
Frank Faiss
Marzo 2023

Formación
República creativa Frankfurt
F +49 61 96 79-11 15
www.giz.de